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Последний день
Помните, каким был ваш 

выпускной? День, когда вы 
переступили порог взрослой 
жизни. Каким он запомнил-
ся вам? Кто был рядом? На 
этой неделе выпускники школ, 
средних профессиональных 
и высших учебных заведений 
выходят во взрослую жизнь. Это 
наши дети, внуки, племянники 
и племянницы. 

Часто в этот день им гово-
рят много громких слов, их 
поздравляют. И очень сложно 
осознать, что с сегодняшнего 
дня это уже не учителя, а кол-
леги, друзья, партнеры. Они 
уже не будут проверять до-
машнюю работу, не будут ругать 
за опоздания. Потому что ру-
гать – это про ответственность. 
Взрослого человека ругать нет 
смысла, поскольку мы сами 
расставляем приоритеты, сами 
понимаем, где не доработа-
ли и какие последствия стоит 
ожидать. Теперь принимать ре-
шения предстоит нашим детям. 

Насколько  выпускники 
осознают важность этого дня? 
Думаю, пока преобладает вол-
нение, усталость от экзаменов, 
переживания за поступление 
или за дальнейшее трудо-
устройство. Но об этом дне 
они всё равно будут вспоми-
нать спустя годы, потому так 
важно провести его с душой. 
И это не про деньги. Помню, 
когда-то давно на выпускной 
мы ходили в поход – на речке 
поставили палатки, жгли костер, 
разговаривали, были озабо-
чены какими-то серьезными, 
как тогда казалось, пробле-
мами. Потом жизнь сложилась 
по-разному, со многими мы 
больше не встретились, других 
уже нет в живых, а с кем-то со-
хранили дружбу на всю жизнь. 
И таких друзей, с кем на од-
ной волне, найти во взрослом 
возрасте очень трудно. Со-
вершенно по-другому сейчас, 
будучи взрослыми, мы вос-
принимаем наших учителей и 
понимаем, насколько же порой 
они были правы и сколько же 
терпения у этих героических 
людей. 

Сегодня мы поздравляем 
каждого выпускника с их днем, 
поздравляем учителей, препо-
давателей, директоров школ и 
ректоров вузов. Окончание ста-
рого – это всегда начало чего-то 
нового. И то, каким будет их 
завтра, решать только выпуск-
никам. Нам же важно помочь и 
поддержать ребят в их выборе. 
Давайте так и сделаем.

Светлана Иванова

Проектной документацией предусмотрен ре-
монт фасадов и кровли с заменой тесового покры-
тия. Окончание приема заявок в рамках конкурс-
ных процедур – 1 июля.

Щудровская палатка – старейшее из сохранив-
шихся до наших дней кирпичных зданий в Иванове. 
Считается уникальным, не имеющим аналогов 
в соседних областях, примером гражданской 
каменной архитектуры XVII века. Здание построе-
но в урочище ручья Кокуй как приказная изба для 
управляющих селом Иваново. Существует версия, 
что автором проекта был крепостной зодчий князя 
Черкасского Павел Сидорович Потехин.

В первой половине или в середине XIX века 
приказная изба перешла во владение О. И. Щу-
дрова, который приспособил ее под набойный 

корпус, надстроив еще два этажа. Таким образом, 
здание стало четырехэтажным. В 1860-х годах 
четвертый этаж был демонтирован и здание ста-
ло жилым. В 1912 году Щудровы сдавали здание 
в аренду под производство ваты. Затем в нем 
были складские помещения. В 1916 году вешала 
были сняты.

В 1926 году по инициативе губернского музея 
здание поставили под охрану как памятник архи-
тектуры. Здание в середине XX века было жилым. 
Запланированная еще до войны реставрация 
началась только в 1964 году и закончена к 1988-му: 
были демонтированы лишние этажи, восстановле-
на древняя форма кровли, был раскопан цоколь-
ный этаж, ушедший под землю, но вскоре его снова 
закопали ввиду близости грунтовых вод.

ЩУДРОВСКУЮ ПА ЛАТКУ 
ОТРЕМОНТИРУЮТ

Принято решение о реставрации старейшего кирпичного здания в Иванове. 
Конкурс по определению подрядчика объявлен, сообщил председатель 

областного комитета по государственной охране объектов культурного наследия 
Александр Макаров на странице в «ВКонтакте»
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  Ивановский акцент

вопрос/ответ

Ивановец Ренат Асадулов обратил в 
редакцию «РК» с вопросом:

«В начале года заказал выписку из 
индивидуального лицевого счета на 
портале госуслуг, а потом не обнаружил 
данных за 2023 год. Что мне нужно 
делать: писать претензию на портал, 
идти в СФР или в МФЦ? Может, нужно 
брать справки на работе? Как исправить 
чью-то ошибку, которая мне может 
аукнуться при выходе на пенсию?»

Специалисты Ивановского 
регионального отделения Социального 
фонда России отвечают: 

– Вся информация о периодах 
трудовой деятельности граждан, 
страховых взносах, стаже и 
начисленных пенсионных 
коэффициентах хранится на их 
индивидуальном лицевом счете (ИЛС). 

Читателю «РК» посоветуем: если 
что-то не соответствует реалиям 
вашей трудовой деятельности, подайте 
заявление о корректировке ИЛС на 
портале госуслуг. Введите верные 
данные и приложите подтверждающие 
документы: трудовой договор, приказы 
о приеме на работу или увольнении, 
трудовую книжку и тому подобное. 
Следите за уведомлениями в личном 
кабинете.

Если региональному отделению 
Социального фонда потребуются 
оригиналы или дополнительные 
документы, предоставьте их в 
клиентскую службу в течение трех 
рабочих дней».

Парковка у сквера Воинов-
интернационалистов

Дополнительный парковочный карман появится около 
сквера Воинов-интернационалистов. Такое решение принято в 
ходе рабочей встречи врип главы города Иваново Александра 
Шаботинского с активом областной общественной организации 
инвалидов войны и военной травмы «Побратим». 

Как рассказали общественники, до ремонта улицы 
Жиделёва и проспекта Ленина в районе сквера было 
несколько парковочных карманов. По разным причинам они 
убраны. «Сейчас людям негде припарковаться, а инвалидам-
колясочникам и вовсе не добраться до мемориала», – отметил 
руководитель организации «Побратим» Алексей Ананьев.

Александр Шаботинский совместно с общественниками 
и дорожниками осмотрел территорию, примыкающую к 
скверу. Место, где возможно обустроить парковочный карман, 
определено у обочины проспекта Ленина.

«Представители «Побратима» обратились на прием жителей, 
который мы провели с областной прокуратурой на минувшей 
неделе. Вопрос проработали. Внесем изменения в проект 
ремонта проспекта Ленина и организуем дополнительный 
парковочный карман. Обязательно предусмотрим места для 
инвалидов», – сообщил Александр Шаботинский по итогам 
рабочей встречи.

Мэрия с представителями ГАИ, департаментом дорожного 
хозяйства и проектировщиками рассмотрели более ста 
предложений, полученных во время общественных обсуждений 
новой схемы организации дорожного движения на проспектах 
Ленина и Шереметевский.

«В ближайшие дни проведем брифинг совместно с 
департаментом дорожного хозяйства Ивановской области и 
представим итоговый вариант схемы движения по проспектам 
с учетом предложений горожан», – написал временно 
исполняющий полномочия главы города Иваново Александр 
Шаботинский в сети «ВКонтакте».

День молодежи
В эту субботу жителей и 

гостей города ждет молодежный 
фестиваль. Как рассказали 
организаторы, с 11:00 и до 21:00 
на площадке Дворца игровых 
видов спорта (Шереметевский пр., 
116) запланирована насыщенная 
программа.

Молодых людей ждут уличные 
танцы, душевная музыка в атмосфере 
квартирника, показы мод и фестиваль 
граффити.

В рамках лектория пройдут 
встречи с яркими представителями 
творческих молодежных объединений 
и общественными активистами.

Также на фестивале можно будет 
приобрести уникальные изделия 
ручной работы и посетить полезные 
мастер-классы.

Кроме того, свои площадки для 
молодежи представят вузы, колледжи 
и работодатели.

Вход свободный для всех желающих 
(без возрастных ограничений).

Госуслуги  
«неправы»? 
Разберемся
Как скорректировать сведения  
о своем трудовом стаже  
в индивидуальном лицевом 
счете онлайн?

Одаренным детям вручили премию «Талант»
26 июня в администрации города чествовали талантливых школьников – медалистов этого года, победителей городских, 

региональных и всероссийских олимпиад, интеллектуальных и творческих конкурсов. 
Проведение встреч с лучшими выпускниками общеобразовательных учреждений в конце учебного года стало доброй 

традицией, и вот уже 18 лет руководители города, поддерживая одаренных детей, вручают им премии в номинации «Талант».
На торжественной церемонии награды ребятам вручили временно исполняющим полномочия главы города Александр 

Шаботинский и председатель городского парламента Александр Кузьмичев. Они поздравили выпускников с выдающимися 
результатами и пожелали осуществить все мечты. Родителям талантливых учеников также вручили благодарности.

Среди награжденных: девять выпускников из семи школ города – победители в номинации «Талант» (обучающиеся 11-х 
классов образовательных учреждений, медалисты) и четыре обладателя премии «Восхождение на Олимп» (обучающиеся 
начальных классов общеобразовательных учреждений города) – эта премия была учреждена ООО «Аква» в 2020 году и стала 
примером государственно-частного партнерства в проектах поддержки и продвижения одаренных школьников нашего города.

Всего за всё время существования премии «Талант» ей награждены более 200 одаренных ребят.
Об успешных выпускниках этого года читайте на 4-й странице.

На улице Лежневской 
ликвидируют колейность

Подрядная организация управления благоустройства 
администрации города Иваново приступила к ремонту участка 
улицы Лежневской от улицы Радищева до улицы Типографской. 

Работы не носят капитальный характер, а выполняются 
в рамках текущего содержания автомобильных дорог 
общего пользования. Дорожники устранят колейность на 
проезжей части.

Срок выполнения работ – до 30 августа 2024 года.
По состоянию на 24 июня выполнено фрезерование 

проезжей части. Работы проводятся в ночное время, чтобы не 
создавать заторов автотранспорта.

В плане – устройство верхнего слоя асфальтобетонного 
покрытия.
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Анонимные консультации
Номера для профилактики

Александр Кузьмичёв,  
председатель Ивановской городской думы

О ходе подготовки 
города к осенне-

зимнему периоду
27 июня состоялось заседание коми-

тета по городскому хозяйству Ивановской 
городской думы, на котором был рассмо-
трен важнейший вопрос о подготовке об-
ластного центра к осеннее-зимнему пери-
оду 2024–2025 годов. 

Службами города на постоянной основе 
контролируется состояние систем комму-
нальной инфраструктуры. Первоочередной 
задачей, стоящей перед властями и ресур-
соснабжающими организациями, являет-
ся обеспечение стабильного функциони-
рования всей системы жизнеобеспечения 
в городе, минимизация рисков аварийных 
ситуаций, прохождение зимы в штатном 
режиме. 

Подготовка к работе в отопительном 
сезоне компанией «Ивэнерго» проводится 
своевременно с выполнением всех наме-
ченных мероприятий по повышению на-
дежности работы электросетевого ком-
плекса. Ремонтная программа на этот год 
уже выполнена на 92%. Проверено 32 км 
трубопроводов, устраняются выявленные 
дефекты. В настоящий момент идет модер-
низация магистральных тепловых сетей на 
улицах Огородной, Любимова и Кохомском 
шоссе. На этих объектах уже переложено 
более 150 метров трубопроводов. 

На сегодняшний день отремонтирова-
на почти треть тепловых сетей от плана. За-
траты на их ремонт в этом году составили 
порядка 90 млн рублей. 

По информации Ивановского филиа-
ла АО «ЭнергосбыТ Плюс», для надежно-
го прохождения отопительного перио-
да управляющим компаниям необходимо 
обязательно провести промывку и опрес-
совку внутренних систем отопления. 

На высоком уровне проводится подго-
товка к зиме и компанией «Газпром»: обсле-
дуются газопроводы, реализуются работы 
по их реконструкции и техническому пере-
вооружению, по замене и ремонту обору-
дования. Своевременные диагностика, об-
служивание и ремонт газовых сетей – залог 
надежного газоснабжения потребителей, 
что особенно важно в холодное время года.

Выполняет свои обязательства по 
подготовке городского хозяйства к осен-
нее-зимнему периоду и акционерное 
общество «Водоканал», проводя все соот-
ветствующие работы согласно комплекс-
ному плану.

Руководители предприятий и власти 
города сделают всё возможное, чтобы не 
допустить аварийных ситуаций и начать 
отопительный период со 100% готовностью, 
выполнив в полном объеме запланирован-
ные мероприятия. Осуществление же всех 
мероприятий возможно только при рацио-
нальном и ответственном подходе к каждо-
му вопросу и проблеме на каждом объекте.

ПРИЕМ ИЗБИРАТЕЛЕЙ 
ПО ОДНОМАНДАТНЫМ ОКРУГАМ

Округ № 7: Сергей Томс 
12 июля, 9:00–11:00, пл. 
Революции, 4, общественная 
приемная председателя партии 
«Единая Россия» 
Д.А. Медведева, офис 33, 
тел. 59-46-57
Округ № 9: Андрей Жеглов
9, 23 июля, 16:00–18:00, 
пр. Ленина, 114 (ЦКиО), 
дистанционно, по 
предварительной записи 
по тел. 8 910 699 50 05

Округ № 11: Виктория 
Заинчковская
19 июля, 9:00–11:00, 
пл. Революции, 4, общественная 
приемная председателя партии 
«Единая Россия» Д.А. Медведева, 
офис 33, тел. 59-46-57
Округ № 12: Дмитрий 
Моисеенков
15 июля, 15:00–17:00, 
пл. Революции, 4, общественная 
приемная председателя партии 
«Единая Россия» Д.А. Медведева, 
офис 33, тел. 59-46-57
Округ № 14: Наталья Климина
5 июля, 9:00–11:00, 

пл. Революции, 4, общественная 
приемная председателя партии 
«Единая Россия» Д.А. Медведева, 
офис 33, тел. 59-46-57
Округ № 15: Иван Андреев
22 июля, 15:00–17:00, пл. 
Революции, 4, общественная 
приемная председателя партии 
«Единая Россия» Д.А. Медведева, 
офис 33, тел. 59-46-57
Округ № 16: Владимир Козлов
1 июля, 15:00–17:00, пл. 
Революции, 4, общественная 
приемная председателя партии 
«Единая Россия» Д.А. Медведева, 
офис 33, тел. 59-46-57

ГРАФИК ПРИЕМА ИЗБИРАТЕЛЕЙ ДЕПУТАТАМИ ИВАНОВСКОЙ 
ГОРОДСКОЙ ДУМЫ СЕДЬМОГО СОЗЫВА В ИЮЛЕ

Александр Кузьмичёв, председатель Ивановской городской думы
29 июля, 15:00–17:00, пл. Революции, 4, общественная приемная председателя партии «Единая Россия» Д.А. Медведева, офис 33, тел. 59-46-57

Галина Бочкова, заместитель председателя Ивановской городской думы
8 июля, 15:00–17:00, пл. Революции, 4, общественная приемная председателя партии «Единая Россия» Д.А. Медведева, офис 33, тел. 59-46-57

Александр Бакакин
25 июля, 10:00–11:45, 
дистанционно, по 
предварительной записи 
по тел. 8 906 512 67 76 
Виктор Лисицын
25 июля, 18:00–20:00, 
пл. Революции, 6, к. 916, 
по предварительной записи 
по тел. 8 910 999 44 33
Владимир Синицын
1, 15, 29 июля,13:00–15:00, 
пл. Революции, 6, к. 915, 

по предварительной записи 
по тел. 41-13-98 
Артур Таракчан
26 июля, 9:00–11:00, 
пл. Революции, 4, общественная 
приемная председателя партии 
«Единая Россия» Д.А. Медведева, 
офис 33, тел. 59-46-57
Леонид Денисов
6 июля, 13:00–15:00, 
пл. Революции, 6, к. 913, 
по предварительной записи 
по тел. 8 910 668 85 08

Заявленные приемы будут проводиться по предварительной записи. Дополнительную информацию можно уточнить по тел. 30-05-11

ПРИЕМ ИЗБИРАТЕЛЕЙ ДЕПУТАТАМИ ИВАНОВСКОЙ 
ГОРОДСКОЙ ДУМЫ ПО ЕДИНОМУ ГОРОДСКОМУ ОКРУГУ ИВАНОВО

Записаться на индивидуальную консультацию психолога можно по теле-
фону 93-98-09, приемы проводятся три раза в неделю (понедельник, среда, 
пятница с 15:00 до 19:00). Обратиться по телефону доверия можно по номеру 
23-83-90.

На базе амбулаторного наркологического отделения № 1 (ул. Постышева, 
54/1) проходят бесплатные анонимные консультации для взрослого населения 
и несовершеннолетних лиц (в присутствии законных представителей).

С графиком работы учреждения можно ознакомиться на сайте narkodisp.ru, 
телефон 30-01-42.

В целях психологической поддержки подросткам, испытывающим трудности,  
в том числе в связи с употреблением наркотических, алкогольных и психоактивных веществ,  

работает телефон доверия и психологическая служба помощи на базе Ресурсного центра 
профилактики аддиктивного поведения подростков МКУ «Молодежный центр»

Кроме того, работает телефон горячей линии 
Ивановского областного наркологического дис-
пансера по вопросам лечебно-диагностической, 
профилактической, организационно-методической 
помощи населению: 41-85-44.

Также напоминаем, на базе УМВД России по 
Ивановской области действует телефон доверия 
52-70-02, на который можно сообщить о фактах 
употребления и сбыта наркотических веществ.
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Артём поделился: «По математике 
был довольно ожидаемый результат. Я 
рассчитывал не меньше чем на 90 бал-
лов, а 100 баллам по физике был удив-
лен. Несколько раз проходил для себя 
различные варианты ЕГЭ прошлых лет, 
которые опубликованы и в интернете, и 
в различных сборниках. Они были раз-
ной сложности, но в этом году, мне по-
казалось, задания на экзамене проще и 
понятнее. Ну а физику я выбрал потому, 
что этот предмет мне нравится, и я буду 
поступать в вуз, где она будет нужна. 
Пока еще не уверен, в какой именно, но 
есть варианты: возможно, МИФИ, МФТИ 
или Бауманка. Со специальностью тоже 
пока не определился. Но, скорее всего, 
это будет сфера газовых веществ, разра-
ботка нанотехнологий, моделирование 
различных явлений с помощью при-
кладной математики и физики».

Родители, бабушки и дедушки, ко-
нечно, были готовы к любой ситуации, но 
все-таки в душе надеялись, что Артём 
сдаст ЕГЭ на максимальную оценку. Ведь в 
его копилке призовые места в самых раз-
личных олимпиадах. Парень победитель 
регионального этапа Всероссийской олим-
пиады школьников по математике, призер 
регионального этапа по экономике, призер 
муниципального этапа по четырем пред-
метам: математике, физике, экономике и 
астрономии, призер Инженерной олимпи-
ады школьников по физике, 63-й Выездной 
физико-математической олимпиады (по 
математике) и Олимпиады школьников 
«Физтех» по математике.

«За 11 лет учебы в школе никаких 
репетиторов у меня не было, – отмеча-
ет Артём. – В последний год я посещал 
только онлайн-курсы по физике, матема-
тике, русскому и информатике. Поэтому, 
конечно, в первую очередь за знания 
я благодарен своим учителям – Ольге 
Владимировне Ширшавиной, Елене Вади-
мовне Морозовой и Ольге Александровне 
Магницкой».

Тимофей – одноклассник Артё-
ма – тоже получил высшую оценку по 
физике и профильной математике и 
говорит спасибо тем же учителям: «Я бы 
поблагодарил еще Надежду Сергеевну 
Колоколову – это наш замечательный 
учитель математики. Высшая оценка – 
это здорово. Одноклассники поздравили, 
хотя в шутку иногда и называли «зауч-
кой». Да я и сам так назвал себя в соцсе-
тях. Экзамены сданы, теперь вот нужно 
выбрать вуз. Пока думаю какой, но точно 
знаю, что в будущем хочу заниматься 
программированием. В некоторых вузах, 
кстати, для этой специальности учиты-
ваются баллы не только по информатике, 
но и по физике. Моя мечта – заняться 
производством полезных компьютерных 
игр. Насколько мне известно, в России 
крупных издателей нет. В идеале хорошо 
бы создать свою студию, но до этого еще 
далеко. Конечно, сфера программирова-
ния всеобъемлющая, она нужна и скоро 
будет востребована абсолютно в любой 
отрасли. Вуз я буду выбирать по учебно-

му плану, возможно, это будет и иванов-
ский – необязательно куда-то уезжать, 
чтобы стать хорошим специалистом». 

Тимофей – призер муниципального 
этапа ВсОШ по физике, призер межреги-
ональной олимпиады школьников  
им. И.Я. Верченко по математике и 
криптографии, призер олимпиады школь-
ников «Надежда энергетики» по физике, 
призер межрегиональной предметной 
олимпиады Казанского (Приволжского) 
федерального университета по мате-
матике, призер олимпиады школьников 
«Шаг в будущее» по математике, призер 
международной олимпиады «Phystech 
International» по математике.  

Выпускница ивановской школы 
№ 1 Лиза Хвостенко старается писать 
грамотно и правильно всегда – даже 
короткие сообщения в телефоне. Да, она 
уважает свой язык и культуру.

Может, поэтому девушка тоже 
оказалась в списке ивановских стобал-
льников, получив высшую оценку на ЕГЭ 

по русскому языку и литературе. Этот 
предмет она искренне любит, много 
занималась, участвовала в различных 
олимпиадах, и поэтому ожидаемо полу-
чила высочайший балл. 

«Мой преподаватель Наталья Фе-
ликсовна Аксёнова называла меня «без 
пяти минут стобалльница», потому что 
пробные экзамены я писала всегда на 
95–97 баллов. Педагог в меня верила. Это 
Наталья Феликсовна привила нам любовь 
к русскому языку, даже не пришлось 
обращаться к репетиторам – все знания я 
получала в школе. Кроме обязательного 
русского языка, я сдавала ЕГЭ по биоло-
гии и химии. В выборе профессии пока 
еще не определилась: выбираю между 
психологом и биологом, поступать буду 
или в наш ИвГУ, или в СПбГУ, или в ВШЭ. 
В любом случае 100 баллов по русскому 
повысит общую оценку, поэтому пока 
думаю, время еще есть.

В целом экзамен для меня был не 
очень сложным: и грамматика, и само со-
чинение. У других ребят тексты попались 
неудачные, они выходили и нервничали, а 
у меня фрагмент литературного произ-
ведения, с которым предстояло работать, 
был интересным. По заданию нужно было 
определить проблему, написать сочине-
ние по ней с двумя примерами из этого 
текста и художественной литературы –  
мне это было нетрудно, тем более что 
предложенный фрагмент был о природе. 
Нужно было написать минимум 150 слов, 
у меня вышло больше 300. ЕГЭ ругают, а 
я все-таки уверена, что этот экзамен дает 
шанс всем ребятам поступить в любой 
вуз, он уравнивает возможности абитури-
ентов из больших и малых городов» 

текст: Ольга Хрисанова
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ПРИГЛАШАЕТ 
на постоянную работу 
МЕДИЦИНСКИХ 
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по массажу 

и физиотерапии
Соц.пакет, 

своевременная оплата труда, 
доставка служебным транспортом
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На все 100
В школах Иванова 15 стобалльных результатов ЕГЭ по русскому языку, 

профильной математике, литературе, химии и физике 

Пришли еще не все результаты. Возможно, отличников-рекордсменов будет больше. Но уже сейчас известно, что трое наших выпускников набрали 
в сумме 200 баллов на ЕГЭ по двум различным предметам. Среди них выпускники ивановского лицея № 33, 

которые получили высшие оценки по физике и профильной математике – Артём Горшков и Тимофей Филичев
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На пляже 
включите 
голову
Почему, по мнению спасателя, люди тонут

Есть чем спасать
– Вячеслав Александрович, вы може-

те сказать, сколько людей обязаны вам 
жизнью, хотя бы примерно? Ведете счет?

 – Мы фиксируем случаи, когда чело-
века приходилось вытаскивать из воды и 
откачивать. Однако постоянно бывают ситу-
ации, когда люди, просто купаясь, начинают 
захлебываться и тонуть – которым просто 
руку надо дать. Количество таких случаев 
трудно подсчитать. 

А вот тех, кого спасти не удалось – на-
верное, всех помню. У нас непростая про-
фессия. Иногда очень тяжко бывает. И не 
потому, что приходится погружаться под 
воду и очищать дно. (А там, в полной тем-
ноте, когда только руки свои видно, порой 
страшно бывает.) А потому, что видишь, как 
люди по глупости погибают – это трудно 
принять.

 – В девяностые спасатели жало-
вались, что им просто нечем и не на 
чем спасать людей, не хватало лодок, 
гидрокостюмов и прочего оснащения. 
Сейчас как?

– Это как небо и земля. Сейчас и спецо-
деждой, и оборудованием мы обеспечены. 
Раньше у нас были ВДА (воздушно-дыха-
тельные аппараты) такой модификации, ко-
торую изобрел еще путешественник Кусто 
в 1937 году. Сейчас у нас пусть не самое пе-
редовое, но вполне современное рабочее 
оборудование и гидрокостюмы. Конечно, 
мы понимаем, всё дорого, но у нас есть и 
катера, и моторы современные, заводятся 
с пол-оборота – мучиться, как раньше, не 

приходится. Нам бы людей побольше в ко-
манду. Хотя профессия водолаза уникаль-
ная. Вот приходит мальчишка, матрос после 
армии, учим, а потом оказывается, не может 
он. Под водой паника, здесь ему давит, здесь 
протекает. Особенно морским у нас тяжело, 
там всё прозрачно и видимость хорошая, а в 
реках, в условиях плохой видимости и прав-
да не каждому дано работать. 

Городских купальщиков 
стало меньше 

– За 30 лет работы спасателем на воде 
можете сказать, изменился ли отдыхаю-
щий народ?

– Изменился. Люди стали все-таки куль-
турнее отдыхать, появилось больше интере-
са к спортивным играм и различным новым 
плавсредствам. Хотя на городских пляжах 
народа стало существенно меньше, на 30–
40% – это очень заметно. Сейчас многие 
все-таки уезжают отдыхать в свои деревни, 
да и на море тоже. А раньше в хорошую по-
году смотришь на берег, а там сесть негде, и 
в воде столько же людей. Думаешь, куда же 
они сейчас выйдут? 

По моему мнению, тонуть стали сей-
час реже. Наверное, потому что в большом 
скоплении народа и доля пьяниц больше, 
которые не контролируют свое поведение. 
Меньше тех, кому вообще нет дела ни до ка-
ких правил, а тем более безопасного поведе-
ния на воде. Именно они и тонут чаще всего. 
Вот сидит такая компания, алкоголь льется 
рекой, на глазах пьянеют. Вот уже вроде бе-
решь эту компанию на заметку, надо следить: 

ведь кто-то из них полезет в воду и пропадет. 
Сколько таких вне зоны нашего внимания? 
А кто-то еще и ночью лезет в пьяном виде 
купаться. 

Был такой реальный случай у нас на 
станции. Ночь, дежурит один сторож, вдруг 
ломятся к нему, пьяная компания: нужна 
помощь, давай спасай! А что он сделает, час 
прошел, как они обнаружили, что товарища 
нет, только одежда на берегу – конечно, он 
давно утонул. Достали мы его только утром. 
Таких ситуаций масса. Мы охрипли уже 
предупреждать: нельзя в пьяном состоянии 
заходить в воду, шутки со стихией плохи. На 
земле – упал, встал и пошел живой, даже 
если руки-ноги не слушаются, на воде че-
ловек в таком состоянии погибнет.

Самое больное – дети
– Можно привыкнуть к трагедиям с 

детьми?
– Профессионалам нужно быть всегда 

готовым и собранным, когда вытаскиваешь 
утопленников. И это не значит, что душа 
деревянной сделалась, просто это наша ра-
бота. Но невозможно быть равнодушными 
и хладнокровными, когда тонут дети. Я уве-
рен, что абсолютно во всех случаях винова-
ты взрослые: они не досмотрели, отпустили, 
не проследили. Часто дети тонут прямо у 
них на глазах, а родители при этом употре-
бляют алкоголь и развлекаются в компании. 

Никогда не забуду случай: на Харинке в 
районе Горино (это вне зоны парка) мужчина 
зашел в воду и наткнулся на что-то – ока-
залось, тело мальчишки 10-летнего. Доста-
ли, сразу начали откачивать, скорая быстро 
приехала, и вроде получилось, но нет. Кри-
чим: чей ребенок, а никто не признается. 
Стали искать родителей, оказалось мать с 
подругой далеко на берегу сидят, пьют. На-
шли их, спрашиваем, где ваш мальчик, дав-
но его видели, это он? Ну, тут сразу крики, 
слезы. А где вы были? Вспомнили бы про 
своего ребенка десять минут назад – был 
бы он жив. Это очень больно. И каждый раз 
удивляешься беспечности людей.

Вот тоже пример: сидят мамаши на бе-
регу с пивом, им весело. А нетрезвые папа-
ши на катамаране катаются с двумя детьми 
трех и шести лет. Только отъехали и сразу 
перевернулись. Хоть и недалеко, а начали 
тонуть, да еще и без спасательных жилетов 
(тогда это еще не требовалось по инструк-
ции). Хорошо, что прямо около станции, мы 
сразу нырнули, детей достали, вытащили 
на берег. А папаши барахтаются, пытаются 
вылезти, ничего не понимают. А если бы нас 

рядом не было? Так мамаши прибежали не 
сразу и вместо того, чтобы обнять и успоко-
ить детей, начали требовать оставить их в 
покое, скорую вызывать не стали, хотя дети 
нахлебались воды. Кричат, мол, это наши 
дети, сами разберемся, не надо нам тут ни-
чего оформлять, а то еще штраф выпишут – 
отстаньте. Я уж не говорю про элементарное 
«спасибо» – они даже не поняли, как им по-
везло, что мы были рядом. 

Имею право утонуть
– А слушаются теперь отдыхающие, 

когда вы их предупреждаете, чтобы они 
соблюдали правила?

– Ну конечно, не игнорируют. Но и прав-
то у нас, как у полиции, например, нет. Мы 
можем спасать и беседы вести, а запрещать 
или не пускать в воду не имеем права. Идет 
купаться и захлебывается, мы его вытаски-
ваем, а он стопку махнул и опять лезет, да 
еще и выступает: «А мы и не пьяные, а до-
кажи!» На катамаране положено кататься 
вдвоем, а их с берега залезает пять-шесть, 
да с пивом – ну явное нарушение, а моло-
дежь такая дерзкая теперь, отвечает: пока-
жите статью в законе, где и что я нарушаю, 
а где это написано. Хотя написано, и крупно, 
и на каждом шагу, что именно запрещено и 
почему – ну, нелегко доказывать очевидное. 
Раньше такого не было, фраза «больно все 
умные стали» прямо актуальна теперь. Но и 
эти умники тоже тонут, причем так же глупо.

– А вы верите в фатализм? Если кому 
суждено утонуть, то это случится?

– Возможно, но все-таки почти все не-
счастные случаи можно было предотвра-
тить. Бывает, что в воде человеку становится 
плохо с сердцем или с головой, но это редко, 
чаще всего тонут от беспечности. Ну, непро-
сто так придумываются правила безопасно-
сти: нельзя детей оставлять без внимания у 
воды, нельзя купаться пьяным и в незнако-
мом месте. Мы постоянно об этом говорим, 
выезжаем, проводим занятия в школах и в 
рабочих коллективах. Стараемся по-про-
стому, по-житейски объяснить: следите 
друг за другом во время купания, где ваш 
товарищ, почему не выныривает, ребенка в 
воде держите в поле зрения, а маленького 
обязательно за руку – одна минута и может 
случиться непоправимое». 

Кроме запрещающих плакатов на всех 
пляжах, официальных и диких, надо напи-
сать еще: «Берегите себя и своих близких». 
Хотя что изменит это напоминание, если 
будет выключена голова? Может, тогда так: 
«Люди, включите голову!» 

текст: Ольга Хрисанова

Начальник спасательной станции парка «Харинка» 
(ОГКУ Управления по обеспечению защиты населения 
и пожарной безопасности) Вячеслав Лаврентьев в службе 
спасения на воде работает уже больше 30 лет. 
Он профессиональный водолаз, имеет дипломы, 
грамоты и многочисленные награды за заслуги. 
В его случае заслуги – это сотни спасенных

ре
кл

ам
а

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Власенко Алексеем Олеговичем, СНИЛС 051-856-995-93, ( реестровый номер 8172 от 15.09.2016 
г., аттестат кадастрового инженера 37-11-11, член Ассоциации СРО «ОПКД», зарегистрированного за № 2270 от 15.09.2016 г.), 
фактический адрес: 153022 Ивановская область, г. Иваново, ул. Велижская, д.1, литер А, пом. 1002, оф. № 6, тел. 8(4932) 93-63-38, 
89051556258, e-mail – alekseyvlasencko@yandex.ru,  проводятся земельно-кадастровые работы в отношении земельных участ-
ков: 1. К№ 37:24:020215:6 по адресу: Ивановская область, г. Иваново, ул. Первых Маевок, д. 9/10. Заказчиком кадастровых 
работ выступили: Кутина Инесса Юрьевна, Власов Александр Николаевич и Парфенов Алексей Валентинович, почтовый адрес: 
153000, Ивановская область, г. Иваново, ул. Кохомское шоссе, д. 20, кв. 233. Телефон 89158261186,  2. К№ 37:24:030717:22  по 
адресу: Ивановская область, г. Иваново, ул. Саранская, дом 28. Заказчиком кадастровых работ выступила Посадова Надежда 
Николаевна, почтовый адрес: 153027, Ивановская область, г. Иваново, ул. Саранская, дом 28. Телефон 89106848828.

Земельные участки, с правообладателями которых требуется согласовать местоположение границ в том числе: 
К№ 37:24:020215:5 по адресу: Ивановская область, г. Иваново, ул. Первых Маевок, д. 7, К№ 37:24:030717:11 Ивановская об-
ласть, г. Иваново, ул. Соликамская, дом 25, К№ 37:24:030717:10 Ивановская область, г. Иваново, ул. Соликамская, дом 27, К№ 
37:24:030717:21 Ивановская область, г. Иваново, ул. Саранская, дом 26, К№ 37:24:030717:51 Ивановская область, г. Иваново, пер. 
Санаторный, дом 3, а также земли общего пользования Администрации г. Иваново, и иные лица считающие, что их права и 
законные интересы могут быть затронуты.  

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границы земельных участков состоится по адре-
су: 153022 Ивановская область, г. Иваново, ул. Велижская, д. 1, литер А, пом. 1002, оф. № 6 «29» июля 2024 г. с 10:00 до 11:00.    

С проектами межевых планов можно ознакомиться в течение 30 дней со дня опубликования извещения по адресу: 153022 
Ивановская область, г. Иваново, ул. Велижская, д. 1, литер А, пом. 1002, оф. № 6.  Возражения по проектам межевого плана и 
требования о проведении согласования местоположения границ земельных участков на местности принимаются в течение 30 
дней со дня опубликования извещения по адресу: 153022 Ивановская область, г. Иваново, ул. Велижская, д. 1, литер А, пом. 
1002, оф. № 6.  При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий 
личность, а также документы о правах на земельный участок (ч.12 ст.39, ч.2 ст.40 Федерального закона от 24.07.2007 г. № 221-
ФЗ «О кадастровой деятельности»). В случае неявки, заинтересованных лиц на согласование границы земельного участка 
и отсутствия поступивших возражений и заявлений на данную публикацию, согласно Закона границы земельных участков 
будут считаться согласованными.
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текст: Ольга Хрисанова

«За святую Русь помолюсь…»
В здании городской администрации открылась выставка живописи священника, 

протоиерея Петра (Кочанова)

Протоиерей Пётр постоянно про-
живает в Родниковском районе и по 
мере сил совершает богослужения в 
Успенском храме поселка Лух.

Недавно Петру Яковлевичу исполни-
лось 84 года, но своих лет он совсем не 
тяготится. Биография отца Петра удиви-
тельна. В юности увлекался авиацией, на 
спортивных самолетах выполнял фигуры 
высшего пилотажа. Да и сейчас, уже в по-
чтенные годы Пётр Яковлевич активный, 
деятельный и очень позитивный. Своим 
примером он вдохновляет окружающих: 
летом катается на велосипеде и даже на 
роликах, зимой – на лыжах. И неустанно, 
как и много лет назад, сочиняет фило-
софские стихи, пишет картины и иконы 
и делится результатом с благодарными 
зрителями. 

Знакомые в один голос говорят: 
«Смотришь на него и видишь, насколько 
светлый, одухотворенный и легкий серд-
цем человек».

«Я-то что? – улыбается отец Пётр. – 
Природу создал Господь. За это слава 
ему. Значит, можно природу назвать 
славой Божией. Если мы с вами обраща-
емся на небо, то видим красоту. Человек 

не может сотворить то, что сотворил 
Господь. И весь мир делится на челове-
ческий и божий».

Протоиерей Пётр пишет также 
иконы. Одна из них – «Николай Чудо-
творец» представлена на этой выставке. 
Сам батюшка из семьи потомственных 
священников. В его роду значится и свя-
той блаженный Николай Кочанов, особо 
почитаемый в Великом Новгороде. Про-
тоиерей знает свою родословную и очень 
любит родину: где родился, жил, живет, 
молился и молится о всех нас.

«Очень символично, что день рожде-
ния отца Петра совпал с православным 
праздником – Собором Ивановских 
святых. И сегодня я познакомился еще и с 
другой стороной его творчества. Удалось 
послушать некоторые стихи, которые 
батюшка пишет. Качество их поража-
ет, они пронизывают душу и связаны с 
тем, что происходит в жизни у каждого. 
Поэтому мы договорились об издании 
части стихов в виде небольшого сборника, 
чтобы многие люди могли с ними позна-
комиться. Стихи действительно достойны 
того, чтобы их слушали и читали, по-
скольку всё творчество протоиерея Петра 

связано с жизнью, как и его прекрасные 
картины», – сказал временно исполняю-
щий полномочия главы города Александр 
Шаботинский.

Градоначальник пожелал автору дол-
голетия, творческого вдохновения, мира 
в душе, сил и чтобы не было сомнения в 
правильности выбранного пути.

Глава Ивановской городской думы 
Александр Кузьмичёв поделился впечат-
лениями о выставке: «Полотна автора 
наполнены светом и радостью, умиротво-
рением и спокойным взглядом на жизнь, 
в них отражено что-то близкое и такое 
родное. На картинах художника-свя-
щеннослужителя изображены святые 
места России. Это ли не прикосновение 
к искусству? Уверен, зрители получат 
впечатления, которые не забудут, потому 
что эти работы, написанные сердцем и 
душой, наполнены той самой благотвор-
ной энергетикой». 

Те, кто знает отца Петра, не удивля-
ются реакции зрителей на его картины. 
Альбина Логинова бывала на других 
выставках художника: «В прошлом 
году в Шереметев-Центре меня просто 
покорили его работы. Ощущение, что 
он отвечает в них на мои внутренние 
вопросы о смысле жизни. Посмотрите, 
разве это не проповедь на холсте, про-
поведь о Боге?» 

Николай Никитин: «Только представь-
те, человек на девятом десятке своих 
долгих и плодотворных лет соединяет 
священническое служение со служением 
художника. Вот оно, наглядное свиде-
тельство красоты нашей родины и всего 
Божьего мира, который дан Творцом че-
ловеку для восхождения к вечному Небу. 
Спасибо отцу Петру за это огромное».

Некоторые зрители признаются, что 
полотна художника помогают найти 
правильные жизненные ориентиры. «У свя-
щенника, наверное, так и должно быть, –  
говорит посетитель выставки Ольга 
Угольникова. – Он призывает нас всех 
любить друг друга и свою страну, укре-
плять веру. Может, этого нам и не хватает 
сейчас? И как это делать, нам не всегда 

понятно». Эти вопросы отец Пётр слышит 
от прихожан довольно часто.

И каждый раз отвечает: «Любовью и 
верой душу наполняет общение с приро-
дой. Я сам стараюсь просыпаться и вста-
вать еще до рассвета, чтобы встретить 
красоту мира Божьего – увидеть росы, 
услышать птиц. Всё поет, и всё звенит. 
Птицы просыпаются. Это что такое? Это 
гимны, это хоралы создателю нашему. Я 
смотрю на это всё: солнце блещет – и у 
меня из глаз слезы благодарности за то, 
что я живу. Господь создал меня видеть 
его красоту» 

На выставке представлены произведения, отражающие городскую жизнь и отношения между людьми: портреты, иконы, пейзажи. 
Все работы мастера пронизаны духовностью и большой любовью к родине. Ранее живопись Петра Качанова выставлялась 

в творческом объединении «Классика» и Доме художника Ивановского отделения Союза художников России

Пётр Яковлевич Кочанов  
Родился 20 июня 1940 года  
в Москве. В 1966 году окончил 
Московский государственный 
заочный педагогический институт 
им. В. И. Ленина. Художник-педагог. 

Член Союза художников России 
с 1993 года. Участник выставок: 
«Пейзаж в творчестве художников» 
(1989). III зональная выставка (1990), 
Международная выставка «Всему 
миру свет» (Москва. ЦВЗ. 1992),  
«50 лет МООСХ» (1996). 

Работал художником 
Ленинградского вокзала в Москве 
и художником Парка культуры и 
отдыха имени Льва Толстого  
в Химках. Расписывал храм 
мученицы Параскевы Пятницы  
в селе Мизиново Пеновского 
района Тверской области  
и храм мученика Никиты в Казани. 

Картины протоиерея Петра 
Кочанова широко известны 
в России и за ее пределами, 
персональные выставки проходили 
в том числе и в Совете Федерации.
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Каждая из 11 коллекций выпускников – не просто 
красиво и качественно сшитые вещи, а целая фило-
софия. «Одежда с историей» – так охарактеризова-

ли работы члены комиссии. Дипломники при разработке 
коллекций затронули вопросы экологии, эстетики сель-
ского хозяйства, религии, аутоагрессии и др.

Национальный колорит
Мария Кабатова решила раскрыть тему деловых 

взаимоотношений Китая и России. Коллекция «Ев-
разия» – символ взаимопонимания и уважения меж-
ду двумя странами, отметила выпускница. Особое 
внимание она уделила народным костюмам, ведь, как 
оказалось, у наших стран много схожего. Например, в 
использовании тканей, вышивки, головных уборов и 
даже конструировании одежды. Девушка использовала 
такие тренды, как сборки, многослойность, юбки-бал-
лоны. Но самое интересное – в коллекции совершенно 
нет пластиковой или железной фурнитуры, всё только 
на завязках. В этом – бережное отношение к природе, 
отметила автор коллекции. 

Уважение к национальным корням и истории 
родного народа – и в коллекции «Сулак» Залины Кур-
бановой. Девушка вдохновилась эстетикой Дагестана. 
«Белый снег на вершинах гор, отара овец, пасущаяся 
в долине, и черная бурка пастуха», – такую картину 
описала молодой дизайнер перед тем, как познакомить 
зрителей со своей работой. Элегантные и изящные мо-
дели отметила председатель экзаменационной комис-
сии Анна Степанова, руководитель отдела дизайна ком-
пании «МИРтекс»: «Фешенебельная коллекция, строгая, 
стильная. Вы показали нам национальный костюм, а 
главное – сделали его носибельным». 

А вот модели Вероники Борзовой вряд ли можно 
назвать носибельными в прямом смысле слова. Ведь ее 
коллекция – виртуальная. Дипломница одевала героиню 
компьютерных игр, владычицу одной из галактик. По 
сути, это своеобразный эксперимент и для студентки, и 
для кафедры. 

В коллекции Софьи Русаковой – тоже тема космоса 
и астрономии, правда, материалы исполнения уже тра-
диционные. Основные цвета коллекции – синий, черный, 
белый и золотистый, а принты девушка создала сама. 
Тема интересная и востребованная у дизайнеров, отме-
тили члены комиссии, однако это тот случай, когда уже 
много сказано предыдущими мастерами и теперь нужно 
придумывать что-то особенное, чтобы был вау-эффект.

Проект-исследование
Такой эффект точно произвела коллекция «Ритм 0» 

Виолетты Большаковой. Девушка рискнула раскрыть в 
своей работе-исследовании проблему аутоагрессии, с 

которой сталкивается сейчас молодежь. И сделала это 
максимально деликатно. «Я создавала то, что сама хо-
тела бы носить», – пояснила Виолетта. Полупрозрачные 
ткани, «говорящие» принты и цвета, аксессуары, кото-
рые подчеркивают эмоциональное наполнение. Модели 
впечатлили. «Ты честно сделала свою работу, – отметил 
Сергей Сысоев, дизайнер, заведующий кафедрой дизай-
на костюма РГУ им. А.Н. Косыгина. – Это может нравить-
ся или не нравиться, но я тебе верю! Ты честная». 

Вот моя деревня…
«Честность» ждали и в других коллекциях. Алёна 

Толчеева, похоже, с этим тоже справилась. Девушка 
частенько проводила летние каникулы в деревне, так 
что эстетика села для нее близка и наполнена особой 
красотой. Она и в колосьях, и в природных цветах, и 
в сельскохозяйственной технике. Елена даже исполь-
зовала в качестве принта изображение трактора. Ее 
модели словно черно-белые фотографии, рассказыва-
ющие о жизни на селе, своеобразное приглашение по-
смотреть на то, что дизайнер видела сама. «Городская 

коллекция, вдохновленная селом. Пятерка за актуаль-
ность!» – резюмировали в жюри. 

Обращение к теме народного костюма, корням, 
истории в сфере фэшн-индустрии набирает оборо-
ты. Неудивительно, что в числе работ и «Дивный сон 
ворожеи». Со своей коллекцией Антонина Карапа-
пас уже успела побывать в Сочи и отмечает: работа 
фестивальная. Может быть, поэтому члены комиссии 
обратили внимание на «перебор» в использовании 
техник и приемов. «Перекормила, – отметил Сергей 
Сысоев. – Здесь идей-элементов столько, что хватит на 
пятьдесят выходов». В целом же коллекция, безуслов-
но, интересная, яркая и уникальная, ведь при создании 
использована одна из древнейших техник – набойка, а 
это ручная работа. 

От экологии до вопросов богословия
А вот в теме экологии решили разобраться сразу 

две выпускницы. Валерия Колемасова задумалась над 
проблемой загрязнения мирового океана, а Александра 
Чичина в своей коллекции «Шаг в тишину» обратилась 
к бионике. В образах она постаралась стилизовать 
природные материалы – например, кору деревьев с 
помощью специальной стежки со шнуром. Всю отделку 
девушка выполнила вручную. 

Спорной и неоднозначной оказалась работа Татья-
ны Фёдоровой «Дорога жизни». Девушка обратилась 
к вопросам религии, пути человека к Богу и возника-
ющим соблазнам. Много реплик в сторону католиче-
ского мира, в качестве принтов использованы картины 
Адольфа Бугро. 

Ирина Мосалёва тоже опиралась на богословские 
и философские знания. Источником вдохновения стала 
книга Данте Алигьери «Божественная комедия». Десять 
образов, три блока: «ад», «чистилище» и «рай». У каждого 
своя стилистика и смысловая наполненность. Но самое 
интересное, коллекция «Догма» – демонстрация кутюр-
ных техник и приемов драпировки, архитектуры образов 
и объемных форм. Удивительно, насколько выпускница 
мастерски владеет этими наработками. Эта коллекция 
стала ярким и мощным финальным аккордом дипломно-
го показа. А в целом мероприятие оставило ощущение 
гордости за нашу молодежь – талантливую и думающую. 

«Ивановская школа – одна из лучших в нашей 
стране», – резюмировала Светлана Кастенко, директор 
центра развития компетенций в индустрии моды РЭУ 
им. Плеханова. 

А Сергей Сысоев отметил, что не стоит искать 
примеры для подражания у заграничных кутюрье: «Нам 
нужны другие идеи и принципы. У нас столько источни-
ков вдохновения! Столько всего можно сделать крутого, 
чтобы весь мир на нас посмотрел» 

текст: Дарья Володина

ОДЕЖ ДА С ИСТОРИЕЙ
«Дивный сон ворожеи», «Шаг в тишину», «Евразия», «Ритм 0» – всё это названия дипломных работ на кафедре дизайна 

костюма и текстиля им. Н. Г. Мизоновой. Экзаменационный показ состоялся в стенах Ивановского политеха  
и собрал полный зал зрителей. В их числе студенты, педагоги, индустриальные партнеры 
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Станислав 
Воскресенский

Считаю, что в нашем регионе должны 
быть созданы все условия для развития 
личности. Главную роль, конечно,  
играет система образования –  
начиная с детского сада и заканчивая 
высшим образованием и научными 
разработками».

НОВАЯ ПРОГРАММА 
для ивановских школ

Особое внимание в Ивановской области – учреждениям образования. Губернатор Станислав Воскресенский не раз 
говорил, что у детей из нашего региона должны быть все условия для развития. Потому ремонтируются и строятся 

детские сады, вкладываются значительные средства в систему общего и дополнительного образования

 Новые спортобъекты –  
  в каждой школе

В этом году продолжается реализация региональ-
ного проекта «Детский спорт.37» по модернизации 
инфраструктуры для занятий физической культурой и 
спортом.

Участниками проекта в текущем году стали шесть 
ивановских образовательных учреждений: гимназии  
№ 36 и 44, средние школы: № 53, 58, 64, 56.

Планируется отремонтировать четыре спортивных 
зала и обустроить две спортивные площадки.

Работы должны быть выполнены к началу нового 
учебного года. Отметим, что в прошлом году в проекте 
участвовали пять муниципальных образований региона: 
Вичуга, Иваново, Тейково, Кинешма и Шуя. Отремонти-
ровано 7 спортивных залов и обустроено 13 спортив-
ных площадок региона.

В областном центре по региональной программе 
«Спорт.Школа.Город» с 2020 года отремонтировали 
56 школьных объектов: 43 спортзала и 13 спортивных 
площадок. За последние четыре года новые спортивные 
объекты появились в каждой городской школе. Однако 
еще остались спортивные залы, которые необходимо 
привести в порядок. В 2024 году обновлена спортивная 
инфраструктура еще шести школ – четыре спортзала и 
две уличные площадки.

НОВЫЕ ШКОЛЫ  
ВПЕРВЫЕ ЗА 30 ЛЕТ
За последние шесть лет в Иванове 
введено три десятка социальных 
и инфраструктурных объектов 
капстроительства. Год назад начались 
занятия в новом здании для начальных 
классов гимназии № 36 на улице Генерала 
Хлебникова. Сейчас там учатся около 
350 ребят с 1 по 4 классы. В прошлом 
году введена пристройка для начальной 
школы в Рождественском микрорайоне. 
В этом марте новая начальная школа, 
построенная в рамках президентского 
нацпроекта «Образование» в Сухово-
Дерябихском микрорайоне областного 
центра, открылась для учеников  
44-й гимназии. Сейчас в здании учатся  
323 школьника. 

Сейчас в Ивановской области стартует новая региональная 
программа, цель которой – привести в порядок кровли зда-
ний образовательных учреждений. Ее участниками станут 

20 школ и три колледжа региона. Об этом заявил Станислав Вос-
кресенский.  

Одна из участниц программы – средняя школа № 29 
Иванова. На этой неделе глава региона посетил учреждение и 
вместе с родительской общественностью обсудил предстоящие 
работы.

 Не дожидаясь федеральной программы
Губернатор напомнил, что сейчас по всей стране реализуется 

президентская программа капитальных ремонтов школ. В Иванов-
ской области ее участниками ежегодно, начиная со старта проекта в 
2022 году, становятся по шесть учреждений образования, в этом году 
масштабные работы ведут в основной школе № 12 г. Приволжска, 
Китовской школе Шуйского района, Ёлнатской школе Юрьевецкого 
района и школе № 1 г. Юрьевца, Гаврилово-Посадской средней школе, 
Пучежской школе-интернате, а также в средней школе № 5 г. Кохмы.

«Более масштабно федеральная программа стартует со сле-
дующего года. Но у нас, к сожалению, некоторые школы в таком 
состоянии, что мы долго ждать не можем. И дети ждать, конечно, 
не должны», – отметил Станислав Воскресенский. Он сообщил о 
решении начать новую региональную программу, которая долж-
на решить самую острую проблему старых школ – изношенные 
кровли. «20 школ и 3 колледжа в первоочередном порядке сейчас 
будем делать, чтобы подготовиться к учебному году, чтобы дети 
занимались в школах, по крайней мере, без текущих крыш. А уже 
в ближайшие годы будем целиком приводить школы в порядок [по 
президентской программе]», – отметил губернатор.

 Первый крупный ремонт с момента постройки
Капитально ремонтировать кровлю в 29-й ивановской школе 

будут впервые с момента постройки здания в 1939 году, рассказала 
директор учебного заведения Мария Андреева. Она отметила, что в 
учреждении регулярно проводятся косметические и текущие работы, 
однако крыша, из-за которой возникали протечки, требовала дорого-
стоящего комплексного ремонта. В рамках региональной программы 
на ее обновление направят свыше 9 млн рублей. Завершить работы 
планируют к началу учебного года.

«Ремонт крыши – это просто необходимость. Ведь это и для 
деток опасно. Мы очень благодарны, что попали в эту программу», –  
сказала Ирина Ермолаева, мама ученицы третьего класса 29-й шко-
лы. Родители поделились с губернатором, что за последние годы в 
учреждении, где учатся их дети, произошли позитивные изменения. 
Например, в рамках региональной программы «СпортШколаГород» 
отремонтирован спортивный зал, оборудована новая спортплощадка 
с тренажерами и закрытым полем для футбола, баскетбола и волей-
бола – излюбленное место для занятий физкультурой у ребят. Бла-
гоустроена пришкольная территория. Однако еще остаются участки, 
которые требуют внимания, например инженерные коммуникации. 
Станислав Воскресенский поручил подготовить заявку на участие 
школы № 29 в президентской программе капремонтов школ, чтобы 
комплексно решить все накопившиеся проблемы.

ПЕРЕЧЕНЬ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ 
Г. ИВАНОВО, УЧАСТВУЮЩИХ В РЕГИОНАЛЬНОЙ 
ПРОГРАММЕ КАПИТАЛЬНЫХ РЕМОНТОВ КРОВЕЛЬ:

 Ивановская коррекционная школа-интернат № 2

 Ивановская коррекционная школа-интернат № 3

 Средняя школа № 29

 Средняя школа № 55

 Ивановский энергетический колледж
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Обучение – на английском

На этой неделе выпускной прошел в Ивановском 
медицинском университете. Дипломы получили в том 
числе 22 иностранных студента из семи стран. Некото-
рые из них учились полностью на английском. Это был 
своего рода эксперимент медакадемии. Шесть лет назад 
на поток были набраны 10 студентов из Индии.

«До конца обучения дошли семь человек. Трое 
ребят на младших курсах отчислились по собственному 
желанию. Мы многое открывали вместе с ними: вместе 
прошли ковид, переводились на дистанционное обуче-
ние. Была ситуация, когда половина студентов училась 
очно, а половина на дистанте. Они уехали домой на 
каникулы и вернуться к началу обучения уже не успели – 
были закрыты границы. Полгода ребята учились дистан-
ционно. Наши занятия – героизм наших преподавате-
лей», – говорит и.о. декана факультета международного 
образования Мария Викторовна Жуколина.

И документы заполнить, и принять роды
Что же должен уметь выпускник? Ситуации в жизни 

бывают разные, и врач должен уметь если не всё, то очень 
многое. Государственная итоговая аттестации прохо-

дит «по станциям». На первой преподаватели проверяют 
умение заполнять медицинскую документацию и рассчи-
тывать показатели – рождаемости, смертности, заболе-
ваемости и т.д. Для каждого – своя формула. К примеру, 
коэффициент рождаемости показывает число родившихся 
за год в расчете на 1000 человек населения определенной 
территории. Выражается в промилле. Навыками расчета 
должен владеть каждый участковый врач.

На следующих станциях студенты демонстрируют 
навыки медицинских манипуляций: выполнение инъек-
ций, обработку ран, остановку кровотечений. Еще одна 
станция – физикальное обследование на манекенах. 
Главная задача станции неотложной помощи – макси-
мально быстро определить состояние и помочь пациенту.

Без конфликтов
Студент может в совершенстве овладеть медицин-

скими навыками, но это еще не означает, что он будет 
хорошим специалистом. Большое значение имеет спо-
собность к эффективной коммуникации с пациентами, 
умение разрешать конфликтные ситуации.

Конфликты могут случиться в любом коллективе. 
И чаще всего, вопреки житейской мудрости, истина 
практически никогда не рождается в спорах. Буду-
щим врачам ставятся ситуационные задачи, которые 
проверяют умение обходить конфликтную ситуацию 
или выходить из нее. Врач в ходе общения с пациентом 
должен делать поправку на то, что любая болезнь так 
или иначе влияет на психологическое состояние чело-
века, провоцирует развитие состояния тревожности. 
При общении важно учитывать и физическую боль или 
дискомфорт, влияние эндогенных факторов, личные 
особенности характера.

Значение имеет всё. Часто пациенты слышат не то, 
что сказал доктор, а то, как он это сделал, с какой инто-
нацией и мимикой, какие комментарии оставлял. Умение 
правильно выстраивать бесконфликтный диалог, отве-
чать на возражения пациентов – это ключевые навыки 
работы врача. 

Стандартизированные пациенты
Эта станция появилась относительно недавно. Здесь 

проверяют умение собирать жалобы и ставить пред-
варительный диагноз. Главные герои – обычные люди. 
Или так называемые стандартизированные пациенты, 
которые разыгрывают определенные ситуации.

«Пациенты – штатные сотрудники медицинского 
университета, но не с клинических, а с гуманитарных 
кафедр. Важно, чтобы человек не использовал меди-
цинские термины, а говорил на языке, приближенном 
к жизни», – рассказывает декан педиатрического фа-
культета Анастасия Владимировна Шишова. «Они у нас 
уже настоящие артисты, мы восхищаемся их навыка-
ми», – добавляет она.

Инга Александровна Панова – старший лаборант 
кафедры гуманитарных наук. Несколько лет она совер-
шенствуется в роли пациента: «У нас есть определенные 
сценарии. На каждом факультете их разное количество. 
К примеру, на лечебном факультете – десять, на педи-
атрическом – семь. Как и в поликлинике, я прихожу на 
прием к доктору, который просит назвать имя, фами-
лию, возраст, спрашивает о жалобах. Я всё рассказываю 
согласно сценарию».

Экзамен сдан
На экзамене, где присутствовали мы, все иностранные 

выпускники успешно прошли государственную итоговую 
аттестацию. Теперь они поедут на родину – их знания, 
полученные в Иванове, востребованы и актуальны.

Кстати, первые иностранные студенты были приняты 
в ИвГМА в 1991 году. Сегодня они работают ведущими 
врачами и научными сотрудниками клиник и научно-ис-
следовательских институтов других стран. А сотрудники 
медуниверситета продолжают общаться с выпускниками 
уже как с коллегами и добрыми друзьями 

текст: Светлана Иванова

Каждый врач должен уметь…
Первый англоязычный выпуск Ивановского медуниверситета

Работа врача – это не только призвание и самоотдача, это еще и обширные знания, умение ориентироваться в самых сложных ситуациях, 
способность быстро принимать решения – ведь от этого зачастую зависит жизнь человека. «Рабочий край» узнал, как проходит государственная итоговая 

аттестация выпускников медицинского вуза, и убедился, что врач должен уметь буквально всё

– председателю Ивановской городской думы Александру Станиславовичу Кузьмичёву;
– представителю президента России в ЦФО Михаилу Михайловичу Калашникову;
– председателю Ивановского городского комитета по управлению имуществом Оксане Николаевне Хитрич;
– редакциям «Ивановской газеты» и газеты «Рабочий край», журналистам Владимиру Владимировичу Кораблёву, 
Ольге Алексеевне Петровой, Анне Владимировне Семёновой;

– экс-председателю городского совета ветеранов, почетному гражданину города Иваново Зое Павловне Смолиной;
– бывшему главному специалисту Ивановской областной администрации, куратору здравоохранения Ивановской области 
Галине Захаровне Сыровой;

– врачам Анастасии Владимировне Кузнецовой, Анне Павловне Силантьевой;
– предпринимателю Владимиру Леонидовичу Кузнецову;
– руководителю комитета семей воинов Отечества по Ивановской области Анастасие Владимировне Никитиной;
– почетному ветерану г. Иваново Галине Васильевне Каленовой.
К счастью, хлопоты увенчались успехом. Водолечебница будет восстановлена. 
В этом году исполняется 110 лет со времени открытия скважины с уникальной минеральной водой.

Врач-невролог, автор книг медицинской тематики А. Козлова

ЗА МОИ УПОРНЫЕ ДЛИТЕЛЬНЫЕ ХЛОПОТЫ ПО ВОССТАНОВЛЕНИЮ БАЛЬНЕОЛЕЧЕБНИЦЫ НА УЛ. КОЛОТИЛОВА, 62 
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Краснощековой Екатериной Владимировной, почтовый адрес: 153000, Ива-
новская обл., г. Иваново, пер. Аптечный, д. 15, адрес электронной почты: katenok2212@mail.ru, тел.:8-920-
676-17-42, № регистрации в государственном реестре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность 
29997, выполняются кадастровые работы в отношении земельных участков: с кадастровым № 37:24:030705:6, 
расположенного по адресу: Ивановская область, город Иваново, улица Карельская, Садоводческое товари-
щество №25 «Ветеран», кадастровый квартал № 37:24:030705. Заказчик: Старостина В.А., почтовый адрес: 
Ивановская область, город Иваново, улица Лежневская, д. 154, кв. 162, тел.:8-960-500-72-03; с кадастровым 
№ 37:24:030730:18, расположенного по адресу: Ивановская область, город Иваново, улица 10-я Санаторная, 
дом 37, кадастровый квартал № 37:24:030730. Заказчик: Белякова Е.А., почтовый адрес: Ивановская область, 
город Иваново, улица 1-я Водопроводная, д. 1, кв. 39, тел.:8-915-840-80-31. 

Собрание по поводу согласования местоположения границы состоится по адресу: 153008, Ивановская 
обл., г. Иваново, ул. Лежневская, д. 55, оф. 4.12 30.07.2024 г. в 11 часов 00 минут. С проектом межевого плана 
земельного участка можно ознакомиться по адресу: 153008, Ивановская обл., г. Иваново, ул. Лежневская, дом 
55, оф. 4.12 с 28.06.2024 г. по 30.07.2024 г. с 10 до 17 часов с понедельника по пятницу. Требования о про-
ведении согласования местоположения границ земельных участков на местности принимаются с 28.06.2024 
г. по 30.07.2024 г., обоснованные возражения о местоположении границ земельных участков после озна-
комления с проектом межевого плана принимаются с 28.06.2024 г. по 30.07.2024 г. по адресу: 153008, Ива-
новская обл., г. Иваново, ул. Лежневская, д. 55, оф. 4.12. При проведении согласования местоположения 
границ при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы о правах на 
земельный участок (ч. 12 ст. 39, ч. 2 ст. 40 ФЗ от 24.07.2007 г. № 221-ФЗ «О кадастровой деятельности»). Смеж-
ные земельные участки, с правообладателями которых требуется согласовать местоположение границы: 
37:24:030705:5- Ивановская область, город Иваново, улица Карельская, Садоводческое товарищество №25 
«Ветеран»; 37:24:030705:7- Ивановская область, город Иваново, улица Карельская, Садоводческое товари-
щество №25 «Ветеран»; 37:24:030704:10-Ивановская область, город Иваново, улица Карельская, Сад. неком. 
тов. «№ 16 на Карельской»; 37:24:030730:20- Ивановская область, город Иваново, улица 5-я Лагерная, д. 
11/39; 37:24:030730:19- Ивановская область, город Иваново, улица 5-я Лагерная, д. 13; 37:24:030730:17- Ива-
новская область, город Иваново, улица 11-я Санаторная, д. 38.

С ивановским краем связаны имена 
многих замечательных ученых и изобре-
тателей. Павел Зарубин, Михаил Новиков, 
Фёдор Бредихин, Николай Бенардос… Всё 
это – имена прошлого, но и сейчас есть 
место изобретениям, открытиям и рацио-
нализаторским предложениям. 

«Сады Семирамиды»
Тысячи горшочков со свежим сала-

том. Настоящий зеленый рай. Всё здесь 
продумано для круглогодичного выращи-
вания растений: работа фермы практиче-
ски полностью автоматизирована. Свет, 
полив, система воздухообмена – всё 
запрограммировано. Растениям всего 
хватает, в том числе и полезных веществ. 
Правда, питание рассада получает вовсе 
не из почвы. Земли тут просто нет. Зелень 
выращивают в небольших – около двух 
сантиметров в диаметре – горшочках, 
установленных в особых вертикальных 
конструкциях. А вот корни, по сути, висят 
в воздухе – питательный раствор к ним 
доставляется по специальной трубе. Эта 
технология – ноу-хау предпринимателя 
Евгения Шапкина. Фермер рассказывает: 
его способ выращивания зелени – ги-
бридная технология, нечто среднее меж-
ду аэропоникой и гидропоникой. 

«Почему это больше похоже на аэро-
понику? Потому что корни висят в возду-
хе и раствор подается непосредственно к 
ним, – объясняет фермер. – Почему это 
не чистая аэропоника? Потому что здесь 
нет насосов высокого давления, но есть 
особые «дождеватели». Они и обеспе-
чивают краткосрочный полив корней, 
похожий на душ».

Технологию «Зеленыч 6000» со-
вершенствовали пять лет и недавно 
получили патент. Похожие конструкции 
делают китайские производители, но они 
предпочитают очень высокие колонны в 
виде башен, которые сложнее освещать и 
обслуживать. 

«Мне удалось спроектировать и 
сделать компактную конструкцию, где 
на квадратном метре полезной площади 
число посадочных мест в два раза больше, 
чем в аналогичных установках, – отме-
чает Евгений. – Все линии собираются, 

«Эврика!» – восклицает человек, в голову которого вдруг приходит неожиданное 
решение, придумка, открытие. Рождается что-то новое. 

Изобретатели и рационализаторы двигают этот мир. Поэтому в их честь 
был создан праздник – он отмечается в последнюю субботу июня

как конструктор «Лего», из маленьких 
кубиков. Колонну можно сделать любой 
высоты, а салатную линию – разной кон-
фигурации под любое помещение. И это 
одно из главных преимуществ установки». 

Таким образом, эти конструкции мо-
гут быть и очень высокими – для крупных 
производств, и довольно компактными –  
для использования в быту (ее можно 
будет даже поставить на кухне). 

«Сейчас большой спрос на компакт-
ные установки для выращивания расте-
ний дома и в офисе. У нас есть мощности, 
чтобы масштабировать производство, 
поэтому планируем в ближайшее время 
выйти со своей новинкой на рынок», – 
отметил фермер. 

К слову, разработкой заинтересо-
вались ученые Российского аграрного 
университета имени Тимирязева.

«Теплица-темница»
Еще одно полезное изобретение, ко-

торым могут похвастаться наши аграрии –  
«теплица-темница». Такую технологию 
применяют в растениеводческом хозяй-
стве «Родина». Теплицы расположены 
практически в центре Иванова, но со 
стороны и не поймешь. Дело в том, что 
теплицы полностью закрыты – никакого 
попадания дневного света и тепла. Это, 
конечно, вовсе не значит, что внутри кро-
мешная тьма – в помещениях установ-
лены специальные светодиодные лампы: 
белый свет и так называемая «марган-
цовка» (они горят в цехах с четырех утра 
до шести вечера). Человеческому глазу 
трудно сразу привыкнуть к такому осве-
щению, а вот для овощей и зелени – са-
мое то. Технологию впервые применили 
несколько лет назад, эксперимент удался, 
рассказал генеральный директор группы 
компаний Владимир Власов: «В нашем 
регионе с ноября по февраль на улице 
нет света. Большая ошибка, когда строят 
стеклянные комплексы и начинают их 
разогревать. А что толку их греть? Света 
всё равно нет». 

Подобные теплицы работают в 
крупных городах по всему миру, а вот для 
России этот проект – инновационный. 
Эксперты говорят, технология уникальная 

и хорошо зарекомендовала себя не толь-
ко при выращивании огурцов и томатов, 
но и редиса, зелени. В прошлом году в 
тепличном комплексе собрали 160 тонн 
зелени и овощей закрытого грунта. 

Чтобы урожай был хорошим, необхо-
димо правильно подобрать сорта овощей. 
Их выбирают экспериментальным путем. 
В таких необычных условиях, например, 
хорошо растут гибридные сорта огур-
цов «Светогор» и «Валигора», рассказали 
специалисты. Настоящие гиганты! Длина 
их стебля может достигать двадцати семи 
метров! А плодоносить культуры готовы 
десять месяцев в году. 

Кстати, о технологии выращива-
ния в «теплицах-темницах» рассказали 
министру сельского хозяйства Дмитрию 
Патрушеву, когда он посещал наш регион 
с рабочей поездкой. 

Возможно, такие же теплицы будут 
построены и в Кинешме. Там будут выра-
щивать огурцы и помидоры. В планах: по 
гектару – на каждый овощ. 

Ай да «сажалка»
Кстати, чтобы справляться с рабо-

той на своих полях, пришлось подумать 
об особой технике и Сергею Васенину. 
Он вместе с женой Оксаной и сыном 
Романом уже много лет занимается 
выращиванием гладиолусов отечествен-
ной селекции. Причем не ради самих 
цветов, – фермеры специализируются 
на клубнелуковицах. 

Сейчас в коллекции Васениных около 
трехсот сортов гладиолусов. «Черный 
дракон», «Москва белокаменная», «Апель-
синовый мираж», «Душечка», «Юрий Луж-
ков», «Есенинская грусть» – настоящее 
гладиолусовое раздолье. 

Говорят, опыт показал: наш регион 
прекрасно подходит для выращивания 
клубнелуковиц гладиолусов. Не так давно 
фермеры решили перейти на промыш-
ленные масштабы – привели в порядок 
полтора гектара земли. Правда, специ-
фика работы с клубнелуковицами такова, 
что каждый год их надо «переселять» 
на новое место. А чтобы вырастить и 
размножить в больших объемах, нуж-
но обработать и засадить материалом 
внушительные поля. И если для обработ-
ки земли в помощь фермерам трак-
тор, то сажать «детку», которую нужно 
дорастить, приходится вручную. Ведь 
укладывать луковицы в землю нужно на 
определенном расстоянии и на правиль-

ную глубину. Так что работа тут, можно 
сказать, ювелирная, и вроде как никакая 
техника не поможет. 

«Обычно требовалось много рабочих, 
посадка растягивалась на полтора ме-
сяца, – рассказала Оксана Васенина. – В 
интернете пересмотрели всё, что могло 
бы помочь нам с этим. Для любых других 
культур – пожалуйста, а для гладиолусов 
нет ничего. Вот и решил Сергей сделать 
сам. Работал всю зиму».

И разработал. На сажалке три диска с 
углублениями под семена, так что можно 
сажать три разных по размеру фракции: 
5–7, 8–10 и 10–16 мм.

«Перед диском есть емкость для 
семян, и при вращении диска отверстие 
захватывает именно одну «деточку», – 
объясняют фермеры. – Дальше эта 
«деточка» летит по трубке вниз. Там есть 
направляющие, которые прорезают ряд, 
а заднее колесо прикатывает. Раньше за-
сыпку мы проводили мультидвигателем 
ММ-55, а сейчас валом, прикрепленным к 
трактору».

Такой агрегат можно использовать 
при посадке гороха, фасоли, подсолнеч-
ника, кукурузы и даже некрупного лука. 
Но при условии посадки рядами, а не 
грядками.

К слову, изобретательство зарази-
тельно. Сын Васениных Роман сейчас раз-
рабатывает особый агрегат и к трактору. 
Это будет «рыхлилка» и пропалыватель 
травы одновременно 

Есть идея!
Полезные 

изобретения 
ивановских 
фермеров

текст: Дарья Володина
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текст: Светлана Иванова

«Отправной точкой для создания центра стало множество 
обращений в приют для бездомных животных «Майский день» 
от жителей города и области с просьбами о помощи лисам, 
енотовидным собакам и пернатым. Изначально мы пытались 
размещать их на территории приюта, но животные и птицы 
очень стрессовали из-за громкого лая собак, шума и присут-
ствия множества людей».

Центр помощи диким животным «Легенда» находится 
вдали от городского шума, в деревне Игнатцево Ивановского 
района. Для диких животных там благодать – рядом и лес, и 
река. Кроме того, на территории имеется небольшой прудик, 
который планируют обустроить для комфортного пребывания 
водоплавающих птиц. «На двух гектарах территории разме-
стили вольеры для лисиц, енотовидных собак и маленького 
дикого кабанчика, спасенного от охотников. Для сов, осоедов, 
диких раненых уток и большого количества травмированных 
городских птиц переоборудовали несколько теплиц. В даль-
нейшем построили благоустроенные домики и вольеры», – 
рассказывают в «Майском дне».

Сотрудники центра объяснили, что на лечение и реабили-
тацию поступают дикие животные и птицы, пострадавшие по 
вине человека или по естественным причинам. Мы стараемся 
помочь каждому из них и дать второй шанс на жизнь. Те же, 
кто потерял надежду на свободу из-за полученных травм, 
остаются с нами на долгие годы», – поделились специалисты.

От лосенка до совенка
Всего за несколько месяцев работы на счету центра мно-

жество спасенных жизней. «Весной это были в основном за-
блудившиеся в городской черте лоси. В этом году мы спасли 
их всех», – рассказывают сотрудники.

Обращаются в центр и жители отдаленных районов го-
рода, и центральных улиц. Весной позвонили жители Кохмы: 
лосенок забрел в СНТ. Вокруг новые микрорайоны, страшные 
звуки, огромные высотные дома, две шумные дороги справа и 
слева. Малыш умудрился завязнуть в болотце, долго выбирал-
ся. Люди очень переживали и звонили спасателям.

Когда бригада приехала, лось находился на одной из не-
больших улочек. Малыш в нескольких местах изрезал ноги. На 
помощь пригласили специалистов «Легенды». «Мы произвели 
выстрел дротиком с обездвиживающим препаратом, лосенок 
заснул. Обработали порезы и совместными дружными усили-
ями загрузили животное в машину», – рассказали в центре.

Всю дорогу сотрудники «Легенды» удерживали живот-
ное весом в несколько сотен килограмм. «При попытке лося 
вскочить, рука одного из специалистов оказалась зажатой 
между головой животного и бортом. С трудом пережили это 
испытание. Без специализированного транспорта такие меро-
приятия связаны с огромным риском для животных и людей. 
Добравшись до места, лосенка выгрузили, растреножили и 
выпустили на свободу».

Этой же весной лосенка спасли прямо в центре города –  
на проспекте Ленина. Звонки от жителей стали поступать 
в областной департамент природных ресурсов и экологии. 
Двигалось дикое животное не в лес, а в самый центр города. 
В середине дня лось был уже в районе «Таганки». На груди 

образовалась обширная гематома, возможно от столкновения 
с транспортом или другими препятствиями.

Сотрудникам департамента и городского спасотряда уда-
лось заблокировать и удерживать животное в гаражном коо-
перативе. Специалист «Легенды» произвел выстрел дротиком 
с обездвиживающим препаратом. Но его действие – всего 20 
минут: за это время нужно было загрузить лося и доставить 
на место выпуска.

«Мы понимали возможные риски, знали о правилах пере-
возки, но в целях контроля за состоянием животного приняли 
решение ехать вместе с ним в прицепе. Большое спасибо со-
трудникам спасотряда – прокладывали нам путь с сиренами и 
мигалками. Добрались до места, теперь предстояло безопасно 
извлечь из прицепа и растреножить лося, что нам успешно 
удалось. Молодая лосиха спустилась в канал, поплавала, на-
пилась воды и спокойно ушла в лес», – рассказали сотрудники.

Те, кто останется в «Легенде»
Часто в «Легенду» поступают и птицы. Например, в числе 

постояльцев – ушастая сова. Ее нашел на трассе дальнобой-
щик по пути из Москвы в Иваново. Водитель не проехал мимо, 
забрал сову и позвонил в центр реабилитации. Он разместил 
пострадавшую у себя в кабине, и по приезде в город передал 
специалистам. Затем поступила болотная сова, которую на-
шли неравнодушные ивановцы. Она также доставлена в кли-
нику для оказания неотложной помощи – выявлены травмы 
крыла и глаза. Обратились за помощью и небезразличные 
люди, подобравшие на дороге черного коршуна с глубокими 
ранами. По рассказу очевидцев, он пострадал от удара авто-
мобиля. После первичного осмотра и рентгена врачи провели 
операцию по ушиванию ран.

Поздно вечером в центр помощи диким животным и пти-
цам «Легенда» позвонили взволнованные люди: на улице Пуш-
кина у 1-й спортшколы обнаружили окровавленную чайку. 
Птица с перебитым крылом не могла взлететь и пыталась най-
ти укрытие. После нескольких попыток чайку смогли поймать. 
Ее обследовали специалисты, выявили сложный перелом без 
возможности удачного сращивания. Птицу прооперировали, 
удалив часть недееспособного крыла. После лечения трав-
мированная чайка останется жить в центре с другими по-
страдавшими птицами, которых невозможно вернуть в среду 
обитания в силу полученных травм.

В режиме онлайн
О том, то происходит в центре, можно увидеть на его 

сайте в онлайн-режиме. Например, понаблюдать за тем, как 
живут лисицы Сэм и Искорка. Искорка когда-то бегала по го-
роду Иваново. Была отловлена на территории завода «Искож». 
Сэм – лис-огнёвка. Его купили для содержания в квартире. Но 
когда он подрос, стал ночами хулиганить и шуметь, и хозяева 
принесли его в центр.

Онлайн можно познакомиться и с кабаном Юной. Мама 
малышки погибла. Детеныша передали охотники.

Ну и, конечно, в центре будут рады любой помощи ива-
новцев. Как и «Майский день», это проект людей неравнодуш-
ных, главная цель которых – делать добрые дела 

Уже десять лет ее проводит Союз охраны птиц 
России. Зачем? Оказывается, эти птицы – «индика-
тор» состояния окружающей среды: парков, скверов 
и других зеленых уголков города. Соловьи обычно 
прилетают в одно и то же место. И если вдруг они 
перестали там селиться, значит, с экологией что-то 
не так и человеку стоит задуматься, почему птицы 
покинули годами обжитую территорию.

Это птаха размером с воробья. Маленькие чер-
ные глазки, тонкий клювик и серое оперение. Каза-
лось бы, внешне ничего привлекательного. Однако 
поет так, что услышанная хоть раз соловьиная трель 
навеки останется в памяти.

Орнитологи отмечают: в городе много певу-
чих птичек и все они поют по-разному. Например, 
трель дрозда передается как «та-вит-фи-лиип, та-
вит-фи-лиип, трати-куви, трати-куви», а вот песня 
синицы – «ци-ти-пи», «ци-уить» или «цу-ви-цу-ви-
цу-ви», зяблика – «ррррю».

Соловья же распознаешь сразу. Его трель со-
стоит из набора различных свистов и щелканья, 
каждое из которых может многократно повторять-
ся. По-другому крик соловья можно описать как 
«фьюить-трр».

Кстати, сила соловьиного пения необыкновенна. 
Вот что рассказал однажды в одном из своих радио-
очерков журналист Борис Солнцев: «В технике есть 
такое понятие – удельная мощность. Двигатель тем 
выше ценится, чем большую работу сможет сде-
лать на единицу собственного веса. Смело можно 
причислить к чемпионам соловья. Стань он таким 
большим, как тигр, – деревья, люди, дома падали 
бы от его пения. Будем считать, хорошо, что соловей 
такой маленький...»

Наиболее активно соловей поет рано утром 
(примерно до 7–8 утра) и особенно вечером после 
восьми. Поет очень короткое время в начале пери-
ода размножения – так что уже в конце июня, после 
появления птенцов, песен почти не будет.

Но пока еще есть время, и если вы услышали 
этого сладкоголосого певца, поспешите занести ин-
формацию о нем на специальную интерактивную 
карту. Данные «народного мониторинга» принимают 
через сайт www.luscinia-luscinia.ru, а также на по-
чту регионального координатора Аркадия Хватова: 
avishvatoff@yandex.ru.

Для участия в акции нужно указать адрес места, 
где поют соловьи: город, улицу, номер дома, а также 
район парка, если вы слышите пение в зонах отдыха. 
Необходимо кратко описать характер местности и 
по возможности записать голоса поющих птиц.

Интересно, что в этом году «певцов» слышат 
не только на окраинах города, но и в самом центре. 
Например, на новой набережной и даже в таком 
шумном месте, как автовокзал. Зафиксировали 
звонкоголосого соловушку и у цирка рядом с «Ал-
леей влюбленных», а еще в «Литературном сквере» 
у памятника Николаю Майорову. Видимо, кроме 
музыки, этой маленькой птичке близка и поэзия 

текст: Дарья Володина

Был бы сад –  
соловьи 
прилетят

«Соловьиные вечера»:  
наш регион снова 

принимает участие  
в «народном мониторинге»

А вы случайно не встречали соловья? 
По всей стране ищут этих маленьких 
голосистых птичек, ведь май-июнь – 
время их традиционной переписи.  
Время акции «Соловьиные вечера»

ИМ МЕСТО –  
НА СВОБОДЕ

В Ивановской области 
работает центр реабилитации 

диких животных и птиц
Дикие животные должны жить на свободе.  

В силу обстоятельств, а иногда по вине человека они 
оказываются в черте города. Часто в непривычных 

условиях звери получают серьезные травмы  
и нуждаются в помощи. Но помочь лисичке, лосю или,  

к примеру, коршуну не так просто. К счастью,  
в Иванове работает центр «Легенда», 

специализирующийся на диких животных 
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78 дней

Сербия, 2024, 82 минуты
Режиссер: Эмилия Гасич

События разворачиваются в 1999 году – на фоне 
натовских бомбардировок Белграда (они продолжались 
78 дней). Сестры Соня и Драгана ведут видеодневник 
на восьмимиллиметровую пленку. Они пишут материал 
поверх старых записей, которые периодически 
появляются между только что отснятыми кадрами. 
Они снимают мирную природу вокруг, дрожащее 
небо ночью во время воздушных налетов и дразнят 
свою семилетнюю сестру Тияну. Всё меняется, когда 
из Белграда приезжают загадочный мальчик и его 
застенчивая младшая сестра. Они поселяются в 
соседском доме. Вскоре новые дружеские отношения, 
первые поцелуи и первые разочарования берут верх 
над страхом перед бомбежками. Фильм – лауреат 
кинофестивалей в Инсбруке и на Кипре.

Женщина

Китай, 2022, 128 минут
Режиссер: Чао Ванг

Конец 1960-х – начало 1980-х годов. Кун Сю – работница на 
заводе. За ее спиной – два неудачных брака. В свободное 
от тяжелой работы в цеху время она пишет рассказы и со 
временем становится успешным литератором. Фильм – 
лауреат МКФ в Сан-Себастьяне в 2022 году (приз жюри за 
лучший сценарий).

Отца сын

Россия, 2024, 62 минуты
Режиссер Илья Зимин

В одинокую, затерянную в лесу хижину, где коротает 
свои дни дед Никитич, приходит беглый заключенный 
Коля. Хозяин и гость проникаются симпатией друг 
к другу. Коля рассказывает Никитичу, как бежал из 
тюрьмы, а дед повествует о своем грехе, совершенном в 
молодые годы. Наутро, пока Никитич спит, Коля покидает 
избу, прихватив дедово ружье. Двум случайным 
знакомым вскоре предстоит встретиться еще раз… 

Черный пес

Китай, 2024, 110 минут
Режиссер: Гуань Ху

Небольшой городок на краю пустыни Гоби. Сюда перед 
началом Олимпийских игр 2008 года вывезли бездомных 
собак, и теперь количество животных и людей в городе 
примерно одинаковое.

После выхода из тюрьмы главный герой, Ланг, оказывается 
буквально на обочине жизни. Он встречает черного 
бездомного пса, у которого тоже никого нет. Эти двое 
становятся настоящими друзьями. 

Фильм получил главный приз программы «Особый взгляд» 
Каннского кинофестиваля.

Кукушка 

Россия, 2024, 93 минуты
Режиссер-постановщик: Евгений Николаев

После долгого отсутствия Аркадий возвращается 
в родительский дом. Он окунается в воспоминания об 
ужасных событиях детства. Эти переживания даются ему 
с трудом. Вскоре Аркадий обращает всё больше внимания 
на странного соседа, который, как он выясняет позже, 
скрывает страшную тайну.

Иво

Германия, 2024, 104 минуты
Режиссер Ева Тробиш

Иво – медсестра в отделении паллиативной терапии. Она 
подружилась с одной из своих пациенток, Сольвей. С ее 
мужем у нее завязались сексуальные отношения. Сольвей 
становится слабее и хочет контролировать свою судьбу: 
она просит Иво помочь ей покончить с жизнью. Премьера 
фильма состоялась на 74-м Берлинском международном 
кинофестивале.

Жизнь

Турция, Болгария, 2023, 193 минуты
Режиссер, сценарист: Зеки Демиркубуз

Хиджран убегает из дома, когда отец хочет заставить ее 
выйти замуж за Ризу. Сначала Риза думает, что Хиджран не 
желает быть с ним, и не придает значения ее побегу. Но 
потом гордость заставляет его взять всё в свои руки, и он 
отправляется на долгие поиски Хиджран в Стамбул.

Сидони в Японии

Франция, Германия, Швейцария, Япония, 95 минут
Режиссер: Элиз Жирар

Сидони Персеваль, известная французская писательница, 
недавно потеряла мужа. Она отправляется в книжный тур 
в Японию, где встречается со своим издателем. Во время 
путешествия женщина постепенно открывается ему, но 
призрак мужа продолжает ее преследовать. Ей придется 
отпустить прошлое, чтобы снова полюбить.

Прощай, Джулия

Судан, Египет, Германия, Франция, Саудовская 
Аравия, Швеция, 120 минут
Режиссер, сценарист: Мохамед Кордофани

Действие фильма происходит в последние годы 
существования Судана как единой страны, незадолго до 
отделения Южного Судана в 2011 году. Мона, мусульманка 
и бывшая популярная певица с Севера, нанимает 
христианку Джулию в качестве горничной. Девушка не 
знает, что ее муж погиб из-за Моны. Фильм – участник 
программы «Особый взгляд» Каннского кинофестиваля. 
Номинант на премию «Оскар» в категории «Лучший 
иностранный фильм» от Судана.

Фильмы 
«Зеркала-2024»

В ивановской афише номинант 
на «Оскар», призер Канн 

и еще 7 конкурсных фильмов
Ивановский кинофестиваль «Зеркало» 

с этого года – Международный фестиваль кино, музыки и архитектуры 
«Зеркало. Философия Тарковского»

Так, в основной, международный конкурс вошли девять картин, в производстве 
которых участвовали 13 стран. Организаторы отмечают, что почти все они были пред-
ставлены и отмечены призами на крупных международных кинофестивалях.

Впервые за все 18 лет «Зеркала» – в конкурсе фильм уроженца Ивановской обла-
сти. Илья Зимин представит картину «Отца сын» по рассказу Василия Шукшина «Охота 
жить». Для сорокалетнего режиссера это первая полнометражная лента – ее премьера 
состоится именно в Иванове. 

В составе жюри – в основном организаторы кинопроцесса. Дипти Дикунья – ху-
дожественный руководитель кинофестиваля в Мумбаи; Алёна Шумакова – отборщик 
русскоязычных фильмов на крупных европейских кинофестивалях, Елена Дюффорт – 
кандидат искусствоведения, автор французского киносайта; Тэмми Тай – китайская 
писательница и кинопродюсер. Единственная актриса в составе жюри – Дарья Екама-
сова, она известна по главной роли в фильме «Жила-была одна баба» (2011).

П Р О Г Р А М М А –2 02 4 

В программе российских фильмов «Свои» – 
14 картин последних лет: 
 «Бери да помни» – трогательная семейная драмеди Байбулата Батуллина;
 «F20» – психологический триллер Арсения Герасимова с Павлом Давыдовым, Михаилом Тройником и 

Никитой Павленко;
 «Аквариум» – антиутопия Ильи Шагалова с Алексеем Филимоновым и Дарьей Урсуляк;
 «Эра» – мелодрама Вениамина Илясова;
 «Здоровый человек» – драма Петра Тодоровского о поисках смысла жизни с Никитой Ефремовым;
 «Край надломленной луны» – режиссерский дебют Светланы Самошиной по сценарию 

Натальи Мещаниновой;
 «Лгунья» – социальная драма Юлии Трофимовой с Елизаветой Ищенко по мотивам произведения 

израильской писательницы Айелет Гундар-Гоше;
 «Сказки Гофмана» Тины Баркалая с Екатериной Вилковой, Евгением Цыгановым, Максимом 

Стояновым и Алексеем Гуськовым; 
 «Крецул» – спортивная драма Александры Лихачёвой с Никитой Волковым и Владимиром 

Гарцуновым;
 «Первая любовь» – сюрреалистичная драма Светланы Проскуриной; 
 «Похожий человек» черно-белая социальная драма Семёна Серзина; 
 «Правда» – криминальный триллер Максима Кузнецова с Кузьмой Котрелевым; 
 «Свет» – лента Антона Коломейца с Еленой Яковлевой;
 «Улыбнись!» – документально-игровая драма Марианны Киреевой, в которой студенты актерского 

курса с помощью кинохроники размышляют над биографией выдающегося советского кинорежиссера 
Фридриха Эрмлера.


